

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 23 (1894)

Heft: 11

Buchbesprechung: Bibliographies

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Dès que les fausses membranes apparaissent, ou que la respiration se produit avec du tirage, on injecte du serum de cheval vacciné, et presque toujours on guérit le malade, tandis qu'aujourd'hui plus de la moitié des diphthériques meurent.

Ce beau résultat, qui donne un traitement efficace pour une maladie si terrible et si meurtrière, honore grandement les efforts, la persévérence et la science des savants qui l'ont trouvé. C'est une heureuse découverte qui va permettre de disputer à la mort, chaque année, des milliers d'enfants et qui nous fait espérer de triompher un jour ou l'autre des maladies infectieuses qui désolent encore l'humanité.

(*Manuel général*)

HARAUCOURT.

BIBLIOGRAPHIES

I

Schwveizerischer Lehrer-Kalender, auf das Jahr 1895 von Dr. Largiader, Frauenfeld Verlag von Huber.

Notiz-Kalender für Lehrer und Lehrerinnen, auf das Schuljahr 1895-96 von Carl Führer. Bern Verlag von Michel et Büchler.

Voici deux charmants calendriers de poche enrichis de notices diverses relatives à l'état de l'instruction : nombre d'écoliers fréquentant les écoles primaires, les collèges, les universités suisses, la dépense de chaque canton, leur rang dans les examens de recrues ; la population d'après le dernier recensement, la chronique de l'année, les dates, les auteurs des grandes inventions, les formules géométriques, etc., avec de nombreuses pages en blanc pour l'ordre du jour, pour la liste des élèves et pour diverses notes. Les instituteurs en sauront faire leur profit. Le premier de ces calendriers renferme plus de tableaux statistiques que le second. Il contient en outre 4 pages de papier ardoise, ce qui est fort commode.

Nous regrettons que la Suisse française ne publie rien de semblable.

R. H.

II

De l'instruction religieuse dans les maisons d'éducation. Rapport lu à l'assemblée des catholiques du Nord, par M. l'abbé DEMENTHON, professeur.

L'année dernière, le *Bulletin* publiait un compte rendu du *Dictionnaire de l'enseignement religieux*, ouvrage qui a obtenu un grand et légitime succès. Or, le rapport que nous avons sous les yeux n'est qu'un résumé très succinct de quelques-unes des questions longuement développées par M. l'abbé Démenthon dans son remarquable et important ouvrage.

Nous nous dispenserons de faire l'analyse et l'éloge de ce nouveau travail car, il nous paraît si bien fait que nous nous proposons de le reproduire intégralement dans un prochain numéro du *Bulletin*.

R. H.

III

Directoire de l'enseignement religieux dans les maisons d'éducation. Organisation, méthode, qualités du professeur, appendice bibliographique par l'abbé Ch DEMENTHON, professeur de philosophie. — Fort volume in-13, p. p. xvii-482, prix 4 fr., librairie Poussielgue, rue Cassette, Paris, 1894. *Collection de l'alliance des maisons d'éducation chrétienne.*

Nous recommandons tout spécialement à l'attention de nos lecteurs ce nouvel ouvrage qui nous paraît, à tous égards, digne d'obtenir en notre pays le succès dont la France, l'Italie et la Belgique ont marqué son apparition.

Composé par un ancien élève des Facultés catholiques de Lyon, dont l'autorité en la matière n'est pas contestable, — soumis au contrôle d'une expérience de longues années d'enseignement, — plus d'une fois discuté dans des congrès de spécialistes, — honoré enfin des suffrages les mieux motivés de l'élite des évêques et des publicistes en France, le *Directoire* de M. Dementhon se présente à nous avec les plus rares et les plus sérieuses garanties de valeur intrinsèque.

Aussi, est-ce avec une pleine confiance que nous le signalons au zèle de tous les prêtres et des laïques instruits qui s'intéressent au mouvement des sciences sacrées de notre temps, et veulent un guide aussi sûr qu'aimable pour étudier personnellement ou pour enseigner la religion, à quel degré que ce soit. Mais c'est surtout entre les mains des aumôniers et des professeurs que nous voudrions voir désormais cet ouvrage si suggestif; car il nous semble appelé à leur rendre les plus signalés services pour donner à l'enseignement de la religion cette importance, cet intérêt et cette efficacité qu'il devrait toujours avoir auprès de la jeunesse de nos écoles.

A notre avis, les hommes d'étude sauront particulièrement gré à M. l'abbé Dementhon du riche appendice bibliographique par lequel il a eu l'heureuse idée de compléter son travail; là, en effet, avec des références aussi précises que compétentes sur les meilleurs ouvrages de théologie, on trouvera une liste méthodique des publications les plus appréciées sur la spiritualité, la pédagogie, l'histoire, la législation canonique, l'économie politique, les dictionnaires et revues catholiques, etc.; en un mot, on y trouvera les éléments les plus essentiels pour former une excellente bibliothèque ecclésiastique contemporaine.

Ami lecteur, prenez et étudiez vous-même le *Directoire*; nous serions étonnés qu'après un premier examen, vous ne donniez pas à ce livre une de ces places d'honneur que l'on aime à réservier aux ouvrages de fond, qui doivent être consultés plus souvent et médités à loisir.

—○○—

Chronique scolaire

Confédération et école — Samedi dernier, M. Joss, recteur à Berne, a développé devant le *Schulverein* suisse les thèses suivantes :